

LAS CUENTAS SATÉLITES DEL SECTOR TURISMO EN EL PERÚ

A PROPÓSITO DE CUENTA SATÉLITE DE TURISMO, MINCETUR 2005

José Marsano Delgado*

INTRODUCCIÓN

El Sistema de Cuentas Nacionales permite elaborar las cuentas que miden la actividad económica en su conjunto, a través de la medición del Producto Bruto Interno. Pero, como es obvio, no solo se limita a medir este agregado tan comúnmente utilizado sino que también lo hace con un amplio conjunto de variables que nos explican la actividad de la producción, el ingreso generado por la actividad productiva, cómo se distribuye ese ingreso entre los diferentes propietarios de los factores productivos, en qué gastan los consumidores intermedios y finales, cuánto de la producción se exporta, cuánto se requirió importar, etc. Igualmente, una vez determinado el ingreso, mide cuánto es lo que queda disponible para el ahorro después de consumir y en qué instrumentos financieros ha sido invertido.

Para efectuar estas mediciones, las normas internacionales nos ofrecen una modalidad de organizar la información estableciendo unidades de análisis con los establecimientos e industrias por un lado y las empresas y sectores por otro.

Lo antes mencionado es lo que se denomina el marco central de las cuentas nacionales. Hasta aquí este esquema en general no modifica el Sistema de las Cuentas Nacionales; sin

embargo, teniendo presente los estudios que sobre determinados temas se emprendieron con posterioridad al año 1968 –como por ejemplo los estudios de los hábitos de consumo de los hogares, el medio ambiente, *el turismo*, la educación, la salud, el sector público, etc.–, se consideró necesario aprovechar el concepto de la cuenta satélite para complementar el análisis de las cuentas centrales del Producto Bruto Interno.

Las cuentas o sistemas satélites subrayan generalmente la necesidad de ampliar la capacidad analítica de la contabilidad nacional a determinadas áreas de interés social de una manera flexible y sin distorsionar el sistema contable central de las cuentas nacionales. Por lo general, las cuentas satélites permiten:

- Proporcionar información adicional, de carácter funcional o de entrecruzamientos sectoriales, sobre determinados aspectos sociales.
- Utilizar conceptos complementarios o alternativos, incluyendo las clasificaciones y los marcos contables complementarios y alternativos, cuando se necesita introducir dimensiones adicionales en el marco conceptual de las cuentas nacionales.
- Incrementar la cobertura de los costos y beneficios de las actividades humanas.

* Instituto de Investigaciones, Facultad de Ciencias de la Comunicación, Turismo y Psicología, Universidad de San Martín de Porres, Lima.

- Ampliar el análisis de los datos mediante indicadores y agregados necesarios.
- Vincular las fuentes y el análisis de datos físicos con el sistema contable monetario.

Estas características ponen de manifiesto funciones importantes gracias al análisis de las cuentas satélites. Por una parte, por su relación con el marco central de las cuentas nacionales y, a través de ellas, con el cuerpo principal de las estadísticas económicas integradas. Por otro lado, al referirse más específicamente a un campo o tema dados, también están relacionadas con el sistema de información específico de ese campo o tema. Asimismo exigen una mejor integración de los datos monetarios y físicos y, dada su estrecha conexión con las cuentas nacionales, facilitan el análisis de campos específicos en el contexto de las cuentas y el análisis macroeconómico. Las cuentas satélites pueden además ayudar a concertar entre sí los análisis de campos diversos; por consiguiente pueden representar un doble papel: como herramientas de análisis y como instrumentos de coordinación estadística.

Algunos de los análisis complementarios o alternativos pueden modificar directa o indirectamente los principales agregados, tal como se muestra en la contabilidad central de las cuentas nacionales. Un ejemplo de modificación directa es cuando se imputa a las cuentas nacionales el valor de trabajo de las amas de casa en los hogares. Otros agregados experimentan modificaciones indirectas, como el ingreso disponible, como consecuencia de imputarse el valor del trabajo de las amas de casa (lo que se denomina renta ficta).

En general pueden distinguirse dos tipos de análisis de cuenta satélite en su relación con las cuentas nacionales centrales y la introducción de elementos complementarios que difieren del marco central conceptual (por ejemplo, la identificación de la producción de actividades auxiliares), sin que diverjan sustancialmente de los conceptos sobre los que este se constituye. Estas configuraciones no están basadas en conceptos alternativos ni los destacan, aun cuando utilizan algunos de manera complementaria. Este primer

tipo de análisis abarca en su mayor parte las cuentas específicas de determinados campos, como los gastos en enseñanza, *turismo* y protección del medio ambiente. La introducción de su contenido en el marco central de las cuentas podría sobreestimarlo y no sería totalmente confiable; al hacerlo en un marco contable específico, satélite, se incorporan márgenes adicionales de flexibilidad.

El segundo tipo de análisis satélite se basa sustancialmente en conceptos alternativos a los aplicados en el Sistema Nacional de Cuentas. Puede introducirse una frontera de la producción diferente o conceptos ampliados de consumo y formación de capital, o extender el ámbito de los activos, o alterar la frontera entre fenómenos económicos y fenómenos naturales, o situar los vínculos entre el ingreso y la riqueza en el contexto de un concepto más amplio de esta, que incluya los activos naturales o *la riqueza patrimonial producto de la heredad de nuestros antepasados*. La utilización de estos conceptos alternativos puede dar lugar a agregados parciales complementarios cuya finalidad es perfeccionar el sistema central.

Este segundo tipo de investigación es evidentemente más controvertido que el primero, pero es importante. Permite ampliar los trabajos de cuentas nacionales más allá de lo que se incluye o puede incluirse en el Sistema Nacional de Cuentas. Ofrece resultados útiles para el análisis económico y experimenta con nuevos conceptos y metodologías, naturalmente con un margen de libertad mucho mayor que el de los trabajos habituales de cuentas nacionales.

A modo de conclusión se puede afirmar que hoy en día disponemos de un sistema flexible de cuentas nacionales que permite integrar en ellas cuentas satélites, recurso que hace posible modificar conceptos y agregados finales que difieren del marco central pero que son útiles para los análisis particulares.

En el Perú, desde el año 2004, tanto empresarios como alumnos que se ocupan del ámbito turístico cuentan con este tipo de anexos satélites en la página web del Banco de Datos Turísticos del Perú (*Badatur Perú*), promovida por

la Universidad de San Martín de Porres, a través del Instituto de Investigación de su Escuela Profesional de Turismo y Hotelería.

LA CUENTA SATÉLITE ELABORADA POR EL MINCETUR

La metodología seguida por el ministerio del ramo puede enmarcarse entre aquellas detalladas como del primer tipo de análisis descrito en la introducción. La calidad del producto final de la cuenta satélite elaborada por este dependerá de la calidad y grado de confiabilidad de la data estadística recogida. Lamentablemente, en el país, la cultura del buen manejo de las estadísticas no es precisamente un factor del que nos podamos sentir orgullosos. Esta anomalía debe haber implicado –por parte del equipo incorporado a la elaboración de la cuenta satélite– un esfuerzo adicional de compulsión de cada una de las cifras utilizadas porque, de no haberlo hecho, inútiles serán las conclusiones que puedan desprenderse del estudio satelital una vez concluido. Es de esperarse que las estadísticas tomadas en cuenta, que tienen tres años de retraso, hayan sido objeto del tratamiento apropiado.

Otro factor, no menos importante, debe haber sido la adecuada conceptualización de los criterios seguidos con referencia a los que en otros países se suele emplear, a efectos obviamente de evitar distorsiones cuando se quiere comparar indicadores entre uno o más países.

Nos llama a reflexión el hecho de que siendo las empresas que se dedican a la actividad turística las más beneficiadas de que el Perú disponga de una cuenta satélite en turismo, no se preocupen de elaborar una información ceñida a la realidad de los hechos económicos que cada una de ellas enfrenta, tal vez porque no han tomado conciencia de su importancia. En tal sentido debería difundirse –cuantas veces sea necesario– que las cifras son finalmente producidas por los agentes económicos, es decir que nacen de ellos y finalmente vuelven a ellos en forma consolidada, debidamente analizadas dentro de un patrón analítico, para que puedan tomar las decisiones de planeamiento y desarrollo a efectos de maximizar el manejo de sus negocios.

Una revisión acuciosa del estudio elaborado por el ministerio nos permite inferir que el análisis desarrollado es estático, sin considerar que dentro del marco de flexibilidad de las cuentas satélites es posible elaborar proyecciones econométricas para el desarrollo de políticas y estrategias no solo en beneficio del Estado sino también del sector privado. Se podría contar así con un instrumental sumamente refinado, complementado con adecuadas políticas de mercadotecnia para los baches en el crecimiento turístico que actualmente se presentan –tanto en el turismo receptor como en el interno– como consecuencia de un inadecuado planeamiento que nos impide implementar políticas de corto, mediano y largo plazo en beneficio del crecimiento autosostenido del sector.

Al respecto estimamos necesario señalar que este tipo de esfuerzos no solo deben provenir de una casa de estudios –como es el caso de la Escuela de Turismo de la Universidad de San Martín de Porres– o del Estado, a través del ministerio del sector, sino que debe ser una tarea compartida entre las empresas privadas, el sector público y la universidad; esta última cuenta con un adecuado equipo de profesionales en su instituto de investigación, que le permitiría una adecuada racionalización en la utilización de los recursos a efectos de evitar la duplicación de esfuerzos y el inútil dispendio.

CONCLUSIONES

- Dentro del marco descrito, en el que se han elaborado las cuentas satélites por parte del ministerio, la metodología empleada permitiría una elaboración mucho más dinámica que la expuesta.
- La utilización de una data estadística del año 2001 no hace otra cosa que confirmar que la educación estadística en el país por parte de los agentes económicos sigue siendo aún bastante pobre.
- Lo señalado en el anterior punto nos lleva a inferir que el análisis de la data debe ser sumamente exhaustivo.
- Los agentes económicos privados deben asumir un rol mucho más activo en la elaboración

de las cuentas satélites del turismo, a efectos de proporcionar una data estadística pulcra, para que la universidad en colaboración con el ministerio, puedan efectuar no solo un análisis satelital, sino brindar un conjunto de informaciones para el adecuado

planeamiento turístico de las empresas, que debería proporcionarse actualizada con un rango no mayor a una semana. Debemos recordar que una información estadística fuera de contexto es solo historia pero no una adecuada herramienta de gestión.